

1 foja 239

2 hombres, peleando en campo en gloriosa, y suave muerte florida, y en florido  
3 campo, en batalla florida, de nosotros deseada; y mandó a Zihuacoatl que  
4 hiciesen venir luego al recibimiento de la gente que venía de guerra a los Cua  
5 huehuetques, Cuacuachuiltzin, y los Tlamacazques sacerdotes de los templos,  
6 pues hemos de llorar nuestros muertos, y así fueron luego al recibimiento, y no  
7 como cuando venían con victoria, sino todos cabisbajos, y no embizados, ni tren  
8 zados los cabellos, ni con rodela, ni sahumeros, ni tocaron bocinas, ni ata  
9 bales, sino lágrimas de todos los que venían, y los que iban a recibirlos en  
10 Xoloco: y los viejos solos saludaron a los que venían haciendo sentimiento  
11 de los que allá quedaron en el campo muertos, con esto fueron derechos al gran cú  
12 de Huitzilopochtli, besando, y comiendo tierra con el dedo de en medio, y de allí baja  
13 ron, al gran Palacio, y habiendo hecho reverencia al Rey, le explicaron la oración de  
14 la gran tristeza, con haber dejado allá plantados a tan valerosos Mexicanos Prin  
15 cipales, y de todas naciones y pueblos los más Principales de ellos. Respondioles el  
16 Rey Moctezuma dándoles el agradecimiento por su trabajo y cansancio: hizo dar  
17 de comer a todos los Principales en su Palacio, cacao, rosas, perfumaderos, llamó  
18 luego al mayordomo mayor Petlacatli, que luego diese de vestir a todos, y el  
19 vestido de todos ellos fuese de un color, las mantas, los pañetes, que llamaban  
20 nextlocuilolli yzentzon maxtlatl los pañetes; oído, y entendido en los pueblos  
21 comarcanos las muertes de los Principales Mexicanos, comenzaron luego a venir,  
22 y traer todos mantas ricas, que llamaban huitztecol tlaxocho mantas vetadas,  
23 de negro las labores, y traían así mismo los esclavos, que tenían para que acompa  
24 ñasen en el sacrificio a los que les celebraban honras: y después de las ex  
25 equias murieron en los sacrificios como se dirá adelante. Llegados a México  
26 saludaron al Rey Moctezuma, y le hicieron muy larga oración consolatoria,